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一竹问手艺
1999年，龙树平搭上一列绿皮火车，辗转未眠几夜

后，刚下车，杭州湿漉漉的冷风灌得他一激灵。
找什么工作？自己能做什么？容不得他想。西湖边上

跑过堂，拉链厂鼓捣过拉链，五金厂做过抛光，哪里有
活，他就把自己“挤”进哪里求口饭吃。

做小工的日子显然不好过——做1个小时就拿1块
钱，每天工作至少16个小时，饭还没扒拉完就被人赶着
上工，20平方米的宿舍蜷缩着16个人，可最难受的还
是，日子里丝毫泛不起涟漪的死寂。

他有点怀念小时候，泡在音乐里的小时候。
“早餐钱里省下一两块买录音带听，张学友、周华

健、刘德华……那时候火的歌星的录音带，几乎能听的都
听了，盗版带子音质不太好，嘎啦嘎啦响也是常有的。”

后来龙树平回想，自己的乐感在那时早已“情根深种”。
在杭州一条七扭八绕的巷子里藏着一家笛箫厂，厂长

应明章一听小伙子是贵州锦屏人，二话不说就留下了他在
厂里干活，从最基本的制笛技艺学起。

一支笛子的好坏，由很多个步骤和细节共同决定，每
个局部都在影响笛音的最终呈现。从竹子到笛子，往往要
经过去皮、防裂、烘烤、划线、开孔、调音、接铜、打
磨、上漆、绕线、雕刻等六十余道工艺。

烘烤是入门的第一步，加热时要不断翻动让竹材均匀受
热，烤干水汽又不能烤焦烤断，功夫便全在火候的掌握上，
龙树平花了三个月只练这门手艺，多少次，炙热的火焰映衬
着他黝黑的面庞，豆大的汗水落到竹材上，滑出一声脆响。

最吃功夫的还在开孔调音上。由于笛子发音靠的是空
气分子在管内相互振动，孔的位置决定了管内空气柱长度
产生的音高变化。因此，制笛到这个步骤，已经不是单纯
手艺活的事儿了，还要求制作者能精通声学乐理。

拿到一支天然竹子后，如何把孔打准，把音做准，是
他后面半年里做梦都在研究的事，即使已经划定了吹孔的
位置，打孔仍有讲究——先用台钻开个小孔，再用刻刀扩
孔，孔扩多大，正圆还是椭圆，切面倾斜多少度，每一个
微小的偏差都会影响竹笛的音色，“孔的位置只允许有0.5
毫米内的偏离，0.5毫米之内，还可能通过调音调回来，
0.5毫米之外，这支竹笛就废掉了。”

制笛师初步打磨好吹孔后，会对着调音器反复校对竹
笛的音准，一边吹笛一边修改吹孔的大小，可以说，每一
次下刀，都是制笛师在与未来的演奏者和听众互动。

第一次调音觉得准了，放两天再看看，因为不同的空
气湿度和温度，都影响着竹笛的音准。即便是现在，已经
是凯艺乐器厂老板的他，宁愿推掉觥筹交错的饭局，每天
也要花四五个小时调音，也就是说，厂里出去的每一支笛
子最后的调音师都是龙树平本人。

历练
运气很好，欧尚卖场的见习经理一职找上他，采购、销售、管理的事情都要做。
零售出身的人，特别能吃苦，并不是陆春利为标榜自己的一家之言。大卖场

里，每天都上演着不同的戏码，你需要面对形形色色的人，处理轻重缓急的事，
即使是早上7点上班，晚上8点下班，时间仍旧觉得不够用。

但他觉得，零售教会他的还不是抗压能力，而是为人处世的态度。
HR面谈时，曾直截了当地告诉他：“小陆，你的优点大家有目共睹，不用赘

言，但你的缺点是不会倾听，不会站在别人的角度思考问题。”一番话出来，再
面红耳赤，他也不得不承认HR所言是对的——处理好各部门里平行关系和上下
级关系，也是工作能力的一部分。

谨言慎行、谦和平实，也就是我们常说的人情味儿，他扭紧了心里这根弦。
五年零九个月后，他感受到传统零售业慢慢步入瓶颈期，自己的仕途也没有

更好的发展，站在电商的风口上，心一横便下海创业了，在淘宝小店的基础上，
开了家名为南方友竹的商贸公司。

“一段时间里，工资、社保、公积金都停了，钱却得不断往外掏，没货源、
没客源、没平台的创业路，每走一步都像走在刀尖上。”

种什么因得什么果，最后还是掏出去的人情味反过来救了他，“欧尚做卖场经理的
过程中，认识了不少供货商、经销商，关键时候是他们拉了我一把，按进价给我货。”

解决了货源，没多久也等来了客源。
2016年7月里，再普通不过的一天，陆春利接到一个电话，宁波本地一个单

位要采购一批价值50万元的飞利浦空气净化器，这个型号的数量本身在飞利浦
天猫商城上就不多，买家还希望能够在宁波看看这批货，似乎，当时也就只有陆
春利能做成这事。

一个订单就完成了当年一整年盈利5万元的小目标，而需要花钱的地方，诸如
人员工资、场地租金等，他也受到了校友师兄施国安的照拂，一切朝着正轨迈进。

迄今为止，他在淘宝、天猫、京东、拼多多、绿禾网、达人店、积分商城等
线上平台均有经营，还与诸多企事业单位保持着线下的商贸联系，他想做的是，

“立足宁波、着眼全国的大型综合商贸礼品平台”。
把货卖给别人之外，为什么还要做礼品？陆春利觉得，未来哪怕所有行业都消

失了，唯有赠予方式不会殆尽，毫无生气的货品被添上了“赠予”的附加值，也许
是博得生机的一种方式。于是，他做定制礼品、做礼品方案，甚至也做晚会策划案。

磕碰
很多人做电商要么是自己就产货，要么就只做个中转商——从客户地方接来

单子，把单子甩给供应商或是经销商，由他们发货，自己赚个过路的差价，也就
是行业内普遍存在的“空手套白狼”现象。

陆春利不一样，他把价值150万元的货都囤在一个500多平方米的办公楼
里，小家电、服饰、百货、床上用品等，小到十几元，大到上万元的货齐齐整整
地码着，市面上什么好卖他就囤什么。

别人眼中囤货带来的风险，被他视为压力和动力。
“客户的需求是多样的，有时候他们急着要某样货品，如果我们说没有就等

于自己把这个客户拱手让人了，我们只能答应下来，剩下的事情就是我们找货
源、报价。而且宁波本地的客户会提出要来看看货品的要求，有货某种意义上也
是实力的象征。”他觉得，脚踏实地做电商的人一定是手里有货的人。

但最有压力的还是来自于电商平台的评价体系。
打个比方，《射雕英雄传》里，郭靖和杨康这对冤家干架无数。
前十年，郭靖总是打不过杨康。因为郭靖是练全真教的内家功夫起步的，初

期进步十分缓慢；而杨康练的九阴白骨爪之类的外家功夫，初期进步非常快。
但外家功夫是后期进步越来越难，而内功深厚之后，后期进展却是越来越神

速。郭靖练到后来，终成与东邪西毒南帝北丐比肩的超级高手，杨康则到死也不
过是二三流的身手。

而电商江湖里，陆春利练的则是名为“人情味”的内家功夫，至今仍保持着
淘宝七年老店100%好评率。

去年，江西有位老先生网购了台剃须刀，给出差评的理由是这台剃须刀没有
之前的好用。收到这则差评后，陆春利辗转反侧一晚，用两个小时斟酌了一段千
字短信发过去，实事求是、不卑不亢。

很多朋友听说了这段小插曲后都问他：“值吗？”他的回答在当前纷繁复杂的
电商江湖中颇为清新，他说：“单纯从改中差评投入的时间成本看，绝对不值，
但从挽回人心的角度看，太值了。我们希望的是，老先生在日后网购的过程中，
想到这次经历是暖心一笑的，而不是深恶切齿。”

对于想要了解的职业，他提到了律师。行业里多把律师形容为正义天使，就
好比将老师形容成花园的园丁，将护士形容成白衣天使一样。他认为，这并不代
表，律师为还未定义好坏的人辩护，就能给律师写上好坏的标签。最终，律师也
只是捍卫一个人的基本权益而已。

仗剑闯荡电商江湖
记者 王心怡

谁家玉笛暗飞声
记者 王心怡

一笛闻匠心
忙了一天的龙树平仔细收拾好用过的器材，走到笛架边，取下一只做好

的竹笛低声吹曲。
用他的话说，三天不摸一下笛子，手痒得厉害。丈人去世在老家办丧事

那会儿，也就一礼拜的光景没碰笛子，“双手无措地不知往哪里搁”。
行里，有这么一句话，会吹笛子的不一定要会做笛子，但会做笛子的一

定得会吹笛子。他相识了一大批笛箫爱好者，又拜了宁大音乐学院教授蔡祥
云为师，不断地精进自己在长音、口风、颤音、吐音上的本事。

如果说，在杭州笛箫厂做学徒时的龙树平到顶了也只能被称为手艺人，
那么，来到宁波后，学吹笛、开作坊、开厂时候的龙树平便是一名真正的工
匠了。

工匠，要有匠心。
他看到了天然竹子身上存在的不稳定性，想着是否能让制笛这门手艺更

加“标准化”，于是，他跳脱出竹子本身，去寻找其他既好看又能制成笛子
的材料，比如有机玻璃。

2014年APEC会议期间，女子水晶乐坊受邀为各经济体领导人及夫人
们表演，让人眼前一亮的是她们手中晶莹剔透的古筝、琵琶、笛子、二胡等
乐器。不少人质疑：通体透明的乐器能否发声？能否现场演奏？

这个问题，龙树平最有回答的权利，他花了整整五年才将有机玻璃做成
透明笛，拿到了国家实用新型专利，不仅有笛子的模样，连它舒缓悠扬的声
音也未曾出离竹笛一二。

五年里，透明笛到了“改无可改”的地步，最难的是笛塞部分。为了找
到好看又能反弹声音的材料，他试遍了市面上能见到的几十种透明橡胶，将
它融化成一定的形状，再塞进透明笛中，“可融化后，因橡胶物理温度、凝
固点不一样，经其反弹出来的声音也不一样。”

研发透明笛那几年，虽然开了个小作坊，但依旧穷。龙树平记得有一年
快过年了，兜里只有6000元存款，但透明笛的研制正处在最关键的时候，
材料工厂说做这个笛子最低要4000元，他一琢磨，如果过年回贵州老家的
话，开销一大，这笛子是铁定做不成。

当他不知如何向妻子开口的时候，妻子一句“安心做笛子”犹如一颗定
心丸。透明笛研制投产后，大获好评，买房买车买厂，日子蒸蒸日上。但他
仍然需要思考的是，如何保证笛子“标准化”的同时，不失了竹笛原有的古
典味，有时候，两全比攻难克艰还要磨人得多。

如今，凯艺乐器厂生产的笛子，大部分走的都是电商的路子，龙树平想
知道零售电商是什么样的行业。

江苏连云港人陆春利来宁波是因
为一个男人。

2006年，四位南京财经大学宁
波校友回母校开讲座，陆春利作为学
生记者有了与他们采访对话的机会。
校友问：“小伙子，你暑假有没有兴
趣到宁波来实习？”

话没说，陆春利猛点头，怀揣着
被天上掉下馅饼砸中的激动。后面的
故事便也顺其自然，他实习后又留了
下来工作。唯一的意料之外是，两年
后陆春利辞职，“突然”到就连当年
留下他的老板都觉得小陆一辈子都会
在国际物流行业里风生水起了。

陆春利原本打算回南京，宁波
出租屋里该卖的东西都卖掉了，只
剩下一张床，可就在这张床上，一
腔归心戛然止住，他把自己关在房
间里，思考了37天——工作的意义
究竟是什么？

想通后，也就走不掉了。

相传三百年前，贵州玉屏有一个姓郑的人，赶场时认
识了一个自称“鹿皮大仙”的道人，两人一见如故，遂结
为知己。道人从山上采来一根竹子，将它制成箫吹奏起
来，远游他乡前，他便把制作箫笛的技艺传给朋友。打那
以后，郑家人就开始自制自销箫笛。

这大抵便是诗句“仙到玉屏留古调”的出处，而“玉
屏箫笛”的名头流传至今也有几百年的历史了。

距玉屏137公里之外的锦屏县，依黔面楚，多年经受
玉屏美名的照拂。

从这片大山里走出的龙树平，本想着在江浙大地上谋
一份生路，最后兜兜转转还是做回了笛箫这个行当，连他
自己都觉得是种“命中注定”。


